

**Zeitschrift:** Schweizer Schule  
**Herausgeber:** Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz  
**Band:** 17 (1931)  
**Heft:** 48

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# SCHWEIZER-SCHULE

WOCHEBLATT DER KATHOL. SCHULVEREINIGUNGEN DER SCHWEIZ  
DER „PÄDAGOGISCHEN BLÄTTER“ 38. JAHRGANG

## BEILAGEN: VOLKSSCHULE - MITTELSCHULE - DIE LEHRERIN

FÜR DIE SCHRIFTLEITUNG DES WOCHEBLATTES: J. TROXLER, PROFESSOR, LUZERN, VILLENSTRASSE 14, TELEPHON 21.68  
ABONNEMENTS-JAHRESPREIS FR. 10.— (CHECK Vb 92), BEI DER POST BESTELLT FR. 10.20. AUSLAND PORTOZUSCHLAG  
INS-RATEN-ANNAHME, DRUCK UND VERSAND DURCH DEN VERLAG OTTO WALTER A.-G., OLTEN - INSERTIONSPREIS: NACH SPEZIALTARIF

INHALT: Ein vielfach übersehenes Kapitel der Erziehungskunst - Erinnerungen im Bergschulunterricht - Schulfachberichte - Krankenkasse - Jahresbericht des kathol. Erziehungsvereins - BEILAGE: Volksschule Nr. 17.

### Ein vielfach übersehenes Kapitel der Erziehungskunst

(J. Messmer, Prälat, Wagen, St. G.)  
(Schluss.)

Wie werden wir nun unsere Seelenverfassung veranlassen, um unsere Trübe in Wahrheit mit dem gottmenschlichen Leiden des Erlösers zu vereinigen und uns Anteil an den unaussprechlich grossen Verdiensten desselben zu verschaffen?

Vor allem müssen wir mit Christus durch den einen wahren Glauben verbunden sein, nie ein Rebzweig mit dem Weinstock, so dass der fruchtbare Saft des Stammes, die heilende Kraft seines Leidens in unsere Leiden hineindringen kann. Wenn ein Rebzweig vom Weinstocke gänzlich abgeschnitten ist, dann nützt es ihm nichts, wenn auch der Stock die kräftigsten Säfte treibt: diese können ja nicht mehr in den getrennten Rebzweig gelangen und ihn innerlich beleben. Gerade so ist es mit uns Menschenkindern. Durch die Taufe werden wir gleichsam auf den göttlichen Weinstock aufgepropft, auf den menschgewordenen Gottessohn, der eine wahre Glaube nun ist es, der den Christen in beständiger Verbindung mit dem Stämme, mit dem Erlöser, hält. So lange und nur so lange als der Mensch mit dem Heiland in Verbindung steht, hat er Anspruch auf die überreichen Verdienste des Erlösers. Wie überaus kostbar ist mithin der wahre Glaube und welch ein Glück ist es, der einen wahren Kirche anzugehören! und hinwieder welch ungeheures Unglück für alle, die am Glauben Schiffbruch gelitten und mithin nicht mehr Glieder Jesu und der Kirche sind!

Legen wir unseren Schützlingen noch eine zweite Wahrheit tief in ihre Seele hinein! Ein Rebzweig kann zwar mit dem Weinstock verbunden sein und trotzdem keinen Saft und keine Kraft vom Stämme in sich aufnehmen, weil er erstorben ist. So kann auch der Christ, wenn er zwar den wahren Glauben hat, kein lebendiges Glied am Leibe Christi sein, falls er längere Zeit in schweren Sünden dahinlebt, mit dem Sündenleben nicht brechen will und stetsfort im Stande der Ungnade freuentlich dahinlebt, ohne durch herzliche Reue sich mit Gott dem Herrn zu versöhnen.

Nun begreifen wir auch, warum auf manchen Familien so viel Jammer und Elend ausgebreitet liegt, warum so gar kein Friede, gar kein Trost einkehren will, warum das Unglück wie eine düstere Gewitterwolke über ihnen hängt und keinen erquickenden Sonnenstrahl durchdringen lässt. Es wohnt bei ihnen die Sünde, und die sündige Gewohnheit hat sich tief eingenistet in den Herd der Familie, und weil die Bosheit gegen Gott eine Heimstätte gefunden, vergiften diese Sünden alle Mühsale und Be-

schwerden des täglichen Lebens, so dass kein Segen und kein Friede aufkommen kann.

Endlich dürfen wir nicht übersehen, dass wir uns Mühe geben in der Weise zu leiden, wie unser lieber Herr es uns durch sein Beispiel gezeigt hat: „Wenn wir mit ihm sterben, werden wir auch mit ihm leben; wenn wir mit ihm dulden, werden wir auch mit ihm herrschen; wenn wir mit ihm leiden, werden wir auch mit ihm verherrlicht werden.“

Ein Gedanke war es, der den göttlichen Erlöser bei seiner ganzen Passion, bei seinem unermesslich schweren und bitteren Leidensgange beseelte und stützte und der sich wie ein goldener Faden durch die ganze Passion hinzog, der Gedanke: „Soll ich den Kelch nicht trinken, welchen der Vater mir gereicht hat?“ Merken wir uns wohl, meine lieben Eltern, Lehrer und Erzieher, Christus sagt nicht: Soll ich den Kelch nicht trinken, den meine Feinde mir bereiten, den die Bosheit der Pharisäer mir reicht? Unser Herr denkt nicht einmal daran, er sagt einfach: den Kelch, den der Vater mir reicht! Noch mehr: Als er am Kreuze hängt, aus unzähligen Wunden blutend, da hat er, ich möchte sagen, nur eine einzige Sorge, nämlich, ob nun auch alles das erfüllt sei, was im Auftrage Gottes von den Propheten über den leidenden Messias geweissagt worden. Als er sie alle bis zum letzten Punkte erfüllt sieht, ruft er mit lauter Stimme, damit die ganze Welt es höre: „Consummatum est — Es ist vollbracht!“ Unser teuerstes Vorbild, der göttliche Erlöser sieht also in allen Peinen und Martern den Willen seines himmlischen Vaters.

Mit dieser Ueberzeugung, die den Gottmenschen beseelte und aufrecht hielt, verband der Heiland die rückhaltloseste, innere Unterwerfung des Herzens, die völlige Zufriedenheit mit dem harten Lose, das ihm bereitet wurde, die vollkommen innere Hingabe in die Hand des Vaters, der ihn so schwer prüfte. Diese freudige und bereitwillige Hingabe drückt der Erlöser selber aus mit den Worten: „Vater, nicht nie ich will, sondern wie du willst!“ Auch bei den furchtbarsten Qualen betete er „Mein Herz ist bereit!“ Ja, diese Hingabe war so gross, dass er um keinen Preis auch nur einen Schmerz weniger hätte leiden wollen, als der Vater bestimmt hatte. So kennt der grosse Weltapostel kein grösseres Lob über den leidenden Erlöser als das herrliche Wort. „Christus ist gehorsam geworden bis zum Tode, ja bis zum Tode am Kreuze.“

Wie werden wir nun, mein teurer Erzieher, nach diesen Belehrungen, die wir unseren Kindern gegeben, freudig in die Worte ausbrechen. „Kein Leiden kommt von ungefähr — die Hand des Höchsten schickt es her!“ „Was Gott tut, das ist wohlgetan!“ Alle Leiden, ob gross oder klein, ob körperlich oder geistig, sie kommen von Gott, entweder so, dass er selbst sie geraden Weges uns zuschickt, oder so, dass er sie zulässt und will, dass wir sie als von seiner Hand kommend annehmen.

Bundesbibliothek  
B. T. B.